
海事专业 ─ 海事保险 

 
 

主持：生活上，我们会为自己及家人买一份保险 

令自己安心 

在大海这个反复无常的海面行走 

水险更是必不可少 

或许因为我们日常生活很少接触 

水险对我们来说好像很陌生 

因而难以成为年青人的职业首选 

虽然陌生 

但是我都找到水险核保师 Joyce 

让她告诉我甚么是水险 

(水险核保师 ─ Joyce) 

 

主持：Joyce，其实水险是甚么？ 

 

Joyce：水险是泛指一切与海事有关的保险 

基本上分两大类 

第一类是有形的损失或损坏 

第二类就是无形的  

我们称为责任险 

 

Joyce：在水险中，如承保跨国公司或大型项目时 

由于牵涉的保险金额很庞大 

单一间保险公司未必有足够的承保能力 

去处理庞大的金额 

这时候会出现「共保」的情况 



即是多于一间的保险公司合作 

水险有趣的地方便在于 ─ 

你的竞争对手在某些大型项目上 

亦是你的合作伙伴 

每个水险的案件都需要独立分析和核保 

亦要针对客户的个别需要去制定保障 

 

主持：听起来水险业十分专业 

如果我真的想入行 

需要报读甚么呢？ 

 

Joyce：其中一个入行的途径就是 

参与保险公司或保险中介人提供的培训生计划 

这些计划是为没有保险背景的学生而设 

我认识数个业内人士都是透过培训生计划入行 

然后选择了水险业这范畴 

另一个入行途径就是 

申请保险公司水险部的初级职位 

这些职位亦会聘请没有保险背景的朋友 

当然，如果已经有保险公会的专业资格 

会有优势，对入职有帮助 

即使初入行时没有这些资格 

亦可于在职培训时考取 

其实只要对这行业有兴趣 

愿意学习、积极主动 

在这行业的晋升机会亦很多 

有很稳定的发展 

 

主持：Joyce 你是如何入行呢？ 



 

Joyce：其实我以前从未想过从事保险业 

我毕业那年碰上经济较差 

给予毕业生的机会相对少 

在偶然的机会下 

我看见一间非人寿的保险中介人公司 

招聘理赔培训生 

了解后觉得工作性质很有趣便去试试 

幸运地他们聘请了我 

于是我便由理赔培训生开展了我的事业 

 

主持：工作了这么久 

有没有令你印象深刻的个案？ 

 

Joyce：我记得有一个中小型物流公司客户 

他们的货物在其他国家滞留 

因为没有人提货 

他们不知怎样处理 

幸好保单条款有保障 

可以聘请律师或专业人员在海外帮助他们 

后来客户还特地打电话给我们道谢 

我觉得可以帮助客户解决困难是十分感动的事 

 

主持：因为那些突发事件都令他们手足无措 

幸好有你们提供专业服务 

 

主持：你对水险业的前景有甚么看法？ 

Joyce：我对于水险业前景的看法都是正面的 

由于香港是一个发展较成熟的水险市场 



所以可以做到一个区域性保险的角色 

于是在香港做水险的同业 

都有机会参与一些区域性的保险项目 

我觉得对年青人来说 

如果他们不想只坐在办公室 

想冲出香港看看世界，与世界接轨 

学习更多，又不怕接触不同文化 

了解多些其他地方的商业模式 

其实水险业很适合他们 

也可提供不错的发展 

加上这个行业有较明显的断层 

经验丰富的前辈都很喜欢提携 

新晋、对行业有兴趣和热诚的年青人 

所以入行后 

不论对自我学习 

知识增长和升迁机会都很充足 

 

主持：航海中可能会遇上不同的事变 

各种各样的风险 

海事保险就可以为海运带来保障 

就好像为船只在变幻莫测的海洋之中 

添上一份祝福 

守护着船只出航 

令船东和货主等持份者安心 

水险就是一份这么有意义的工作 

 

(特别鸣谢：巴郡保险，香港海事博物馆，伍学财先生) 

 

(香港海运港口局) 


